

Compréhension écrite

Internes... et heureux de l'être ?

Alors que la plupart d'entre nous rentrent chez eux après les cours, certains ont choisi l'internat. Bonne pioche ?

Oubliez l'image des pensionnats lugubres, cachés derrière de hauts murs gris. Aujourd'hui, près d'un élève sur cinq a été interne au moins une année au cours de ses études secondaires. En 2004, 241 000 collégiens et lycéens étaient hébergés dans des structures publiques ou privées. Si les raisons majeures restent toujours l'éloignement géographique, le choix d'une option ou d'une filière particulière, ou une séparation forcée (divorce difficile, maladie ou décès d'un des parents, maltraitance, etc...) un certain nombre d'entre vous choisissent volontairement de suivre une partie de leur scolarité en internat. Ce n'est plus synonyme de sanction, bien au contraire.

Rester motivés

« Le travail reste la principale motivation, confirme Anne-marie Langeard-Duvivier, psychologue. Les jeunes se rendent compte qu'ils ne pourront pas s'en sortir en restant chez eux ». Il est en effet plus facile de se laisser distraire à la maison, et il y a souvent tellement mieux à faire qu'un exercice de maths ! Les motifs peuvent être nombreux : trop de sorties avec des amis, des relations conflictuelles avec la famille, un petit frère trop bruyant, des parents qui travaillent trop tard, un sentiment de solitude, etc... La motivation disparaît alors rapidement et les notes dégringolent.

La solution peut être de rejoindre un internat. Dans de nombreux cas, cela permet de remonter la pente au niveau scolaire. Mais il n'y a pas de solution miracle : Il faut s'investir pour que cela marche. Interne, on apprend à travailler par soi-même et à devenir autonome, ce qui signifie aussi supporter la séparation avec la famille, accepter d'avoir moins d'intimité, se tenir aux règles d'une vie en communauté et à un minutage souvent strict de son temps. Rassurez-vous, l'époque de la discipline de fer est bien révolue. Aujourd'hui, sévérité se conjugue avec souplesse et rigueur avec dialogue. De plus en plus, les chambres sont cloisonnées et équipées pour quatre à six élèves. À côté d'un enseignement secondaire classique, s'ajoutent des heures d'étude surveillée et de nombreuses activités : musique, sport, détente autour d'un film ou d'une table de ping-pong... Mais, pour devenir une véritable école de vie, l'internat doit rester un choix et un projet préparé avec ses parents.

« Mes relations avec mes parents se sont améliorées »

Lila, 16 ans

« Je n'habitais pas assez loin du lycée pour être interne. J'ai donc pris l'option sports-études pour le devenir. J'adore le sport, alors c'était l'occasion. J'ai mis un peu de temps à m'habituer, j'étais fatiguée. Au plan scolaire, c'est sûr que j'ai plus travaillé qu'à la maison. Cependant, mes parents m'étaient d'une meilleure aide, à l'internat, quand j'avais des difficultés, je me sentais un peu seule. »

Lucas, 17 ans

« Je commence ma deuxième année d'internat et je ne le regrette pas. La vie à l'internat n'est pas toujours facile mais mes relations avec mes parents se sont nettement améliorées depuis que j'y suis pendant la semaine. Les détails du quotidien comme le rangement des affaires, les devoirs faits ou pas, les horaires de la famille, n'envahissent plus nos conversations. On se découvre différemment et on est content de se voir le week-end ».

Camille, 17 ans

« Quand j'ai compris que j'allais redoubler ma première, j'en ai discuté avec mes parents et la conseillère d'orientation. Je voulais être interne, je n'avais pas vraiment bossé, je m'accrochais toujours avec ma mère pour les notes et avec mon père pour les sorties. On s'est donné une année pour faire le point. Je pense que je ferai une demande d'internat pour la terminale, histoire de préparer au mieux le bac. »

SAVOIR

- Il existe environ 2300 établissements scolaires avec internat, dont un millier dans l'enseignement privé.
- On compte 241 000 pensionnaires, contre 650 000 en 1968. Les filles ne représentent que 40% des effectifs.
- Depuis la rentrée 2001, une aide financière de 234 euros est proposée aux élèves internes boursiers.
- Liste des internats sur www.education.gouv.fr (rubrique « les internats »)

Lexique : bonne pioche= bonne carte tirée / dortoirs= chambres avec beaucoup de lits / lugubres=tristes / une filière=une section / dégringoler= baisser, tomber / révolu=terminé /

Dites si les affirmations suivantes sont vraies ou fausses ET justifiez votre choix par quelques mots du texte.

	VRAI	FAUX
1. 25% des élèves sont internes pendant une partie de leur scolarité. _____		
2. C'est seulement parce qu'on habite loin ou qu'on a des problèmes familiaux qu'on devient interne _____		
3. Être interne est toujours considéré comme une punition par les lycéens _____		
4. Habiter à l'école peut permettre d'obtenir de meilleurs résultats scolaires. _____		
5. Les jeunes choisissent l'internat car ils ne peuvent pas sortir en restant chez eux. _____		
6. Être interne permet de devenir indépendant _____		

7. Les élèves doivent obéir à des règles très strictes sans répondre /discuter _____		
8. Les internes font des activités à l'heure qui leur convient et aussi longtemps qu'ils veulent. _____		
9. Les internes n'étudient pas seuls _____		
10. Il y a plus de garçons internes que de filles. _____		

(20)

Qui dit quoi ?

Cochez un seul prénom par proposition

	Camille	Lila	Lucas
Je suis devenu interne quand j'avais quinze ans			
Je veux passer ma dernière année d'école en internat pour avoir de meilleures notes			
Je suis devenue interne pour vivre ma passion.			
Mes relations avec mes parents sont plus intéressantes			
Être interne me permet d'étudier plus			

(10)

TOTAL : 30

Fiche réalisée par Michèle CASSUTO

Mémoire

Internes... et heureux de l'être ?

mémoire

	VRAI	FAUX
1. 25% des élèves sont internes pendant une partie de leur scolarité. <i>Près d'un élève sur cinq a été interne</i>		✓
2. C'est seulement parce qu'on habite loin ou qu'on a des problèmes familiaux qu'on devient interne <i>Un certain nombre d'entre eux choisissent volontairement de suivre une partie de leur scolarité en internat</i>		✓
3. Être interne est toujours considéré comme une punition par les lycéens <i>ce n'est plus synonyme de sanction</i>		✓
4. Habiter à l'école peut permettre d'obtenir de meilleurs résultats scolaires. <i>Cela permet de remonter la pente au niveau scolaire</i>	✓	
5. Les jeunes choisissent l'internat car ils ne peuvent pas sortir en restant chez eux. <i>Trop de sorties avec des amis, des relations conflictuelles avec la famille, un petit frère trop bruyant...</i>		✓
6. Être interne permet de devenir indépendant <i>Interne, on apprend à travailler par soi-même et à devenir autonome</i>	✓	
7. Les élèves doivent obéir à des règles très strictes sans répondre /discuter <i>sévérité se conjugue avec souplesse et rigueur avec dialogue</i>		✓
8. Les internes font des activités à l'heure qui leur convient et aussi longtemps qu'ils veulent. <i>Se tenir à un minutage souvent très strict de son temps</i>		✓
9. Les internes n'étudient pas seuls <i>des heures d'étude surveillée</i>	✓	
10. Il y a plus de garçons internes que de filles <i>les filles ne représentent que 40% des effectifs</i>	✓	

Qui dit quoi ?

Cochez un seul prénom par proposition

	Camille	Lila	Lucas
Je suis devenu interne quand j'avais quinze ans			✓
Je veux passer ma dernière année d'école en internat pour avoir de meilleures notes	✓		
Je suis devenue interne pour vivre ma passion.		✓	
Mes relations avec mes parents sont plus intéressantes			✓
Être interne me permet d'étudier plus		✓	

(10)

par Michèle Cassuto